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昨年、タイトルを『八期オンライン通信』とタイトルを変えたときトップに『巻頭文』をと

考えました。 

かって八期記念誌を作ったときに投稿していただいた続編みたいなエッセイを載せてみたい

と思い・・・何名かの仲間にお願いして投稿していただきました。でも途中で「これは続か

ないな・・・」と思いました。 

 

LINE やメールによる「つぶやき」やチョット長めの文章まではよくても、「見直したり、書き直したりする 

文章」はもう、面倒くさい年齢になったのだなぁ…ということが。 

 

つい、先日の朝の報道番組「羽鳥慎一モーニングショー」の中で人間の寿命のことが話題になっていました。 

「人類はいつまで生きられるのか？」何名かの専門家のコメントを聞いていると、臓器移植などの発展で何歳ま

でという寿命はなくなるのだそうですね。 

気になったのでネットで調べてみました。人生１５０年というタイトルが踊っています。（世界の著名な学者が

語っています）臓器移植などをしない自然なままでも、毎年、世界的に３か月平均寿命がのびているそうです。 

 

後、１０年から１５年すればがんの完全治療薬が完成するといわれています。５０年後にはデータ通りに行くと

平均寿命は間違いなく１００歳になるそうです。そして外的要因をクリアした自然に寿命が終わる長生き人間の

寿命は現在の１００歳から伸びて、１２０歳から１５０歳まではいくことになるそうです。 

 

我々の現在はどうかと言うと、いいところ１００歳までですかね。外的要因（遺伝・若い時の無茶・能に負担の

かかるストレス・運の悪さ（医療ミスも）・サインの見逃し・アクシデントその他いろいろ・・・）がほとんど

ない場合です。 

間違ってならないのが外的要因を防ぐために何もしない（しても無理をしない）、つまり、体も、頭も使わない

でいると脳細胞の退化による痴呆症の発症になりかねません。 

 

 グランドゴルフやウオーキング、ゴルフやジムなどの趣味のスポーツ、程々の知能、体力を使うボランティア

活動など現在、この状態にいる、元気バリバリの八期生は多いと思います。 

 

ここで忘れてはならない老化防止に頭と問題がある。エモーション（感情）の活性化である。それも、楽しみ、 

喜び、ときめき（性的エモーションはとりわけ有効）、嫉妬心（前向きな）、（時には無理をしない）競争心 

空想もいいかもしれない。岡惚れと言う言葉をご存知と思う、これなんかも老化予防には最適な若さの維持にな

る。書けばまだまだある。 

 「明日も・・・・・・・・忙しい！」そんな毎日が望ましい。 

 

・・・・・・・・残念ですが『巻頭文』はひとまず休止します。でも、何か書いて仲間にも読んでもらいたい 

そんな、『エッセイ』が仕上がったら、トップページで紹介させて戴きますので、是非、投稿をお待ちしていま

すね。                     ２０２２・１・３０    大石ケイジ 



 

 

ここから数ページは昨年末 30日と 31日に交信したメールのやり取りです。 編集人 

 

〇大石さん 

先だっては桜島のダイナミックな写真有難うございました。 

古郷の山としていつ眺めても飽きが来ません。まだ立ち入り禁止前 

の若いころ登り、おはちを歩いたことが懐かしいです。 

さて、当地で唯一歴史ある田舎菓子を少々送ってみました。ご賞味 

いただければ幸いです。年内に届くと言っていましたが、届かなかったらごめんなさい。 

佳い年をお迎えください。 

小生も体調に気を付け、春先に鶴岡市や庄内方面を訪ねたいと考えています。 

   佐倉市  古市 

 

〇メールありがとう  

元気になってよかったです。 

又，気遣いまでしないでください。 

でも，楽しみにしております。 

我々も熊も，森くんやらと一度は戊辰戦争の歴史を辿る現地旅を夢見ています 

同じ時期に行けたらいいですがもしそうでなくても先に行かれたら情報お願いします。 

そして，来年こそ、古市くんの『歴史を辿る旅日記』を連載してください。 

楽しみにしています。                              オオイシ 

（追）年明けたら龍作くん，南郷くん三人で上村先生（99歳）を訪問するつもりで 

 

〇 大石さん 今年もお世話になりました 

来年もよろしくお願いいたします。  

ところで、なぜ鬼が虎皮のパンツを履いているのでしょうか 

今年は丑年ですが、来年は寅年 

方角として、丑寅（東北）は鬼門と言われています 

鬼が出入りする鬼の門、鬼門というわけです  

鬼の角は牛の角、虎皮のパンツは寅を表しています 

ということであるらしいですよ  

来年も良い年でありますようにとお祈りしつつ…. 

  

================== 

西山 和宏 

================== 

〇大石より西山さんへ 

 

昨夜戴いた『私説.壬申の乱』の最終パートを読み終えました。 



余りにも私説過ぎて呆気なかったけど、二人の性格はこれに近いのかなぁと思うことでした。 

 

 それより，すぐ井上靖『額田女王』読み始めました。びっくりしたのは，以前 20頁ほど読んで一時やめていましたので又初め

から読み始めましたところ，実におもしろいのです。 

『日本史の叛逆者』井沢元彦・角川文庫ーのおかげなんでしょう。 

実によく内容が分かります。万葉集の世界（和歌）は得手ではありませんが… 

兄弟と母親の会話や母親から二人への接し方など 1400 年の間を超えて近しい人物像に見えて楽しくなりました。 

ところで鹿児島から東北方面が鬼門（よくないのでしょう）と言うと関東方面ですか？ 

  

〇大石くん  皆さん 

 今年も大変お世話になりました。 

大石くんの奮闘で八期生が LINEやメール、そして「八期オンライン通信」で繋がり、居ながらにしてお互いの消

息を知ることができます。 

そして、高校時代よりはるかに遥かに仲間の距離が縮まりましたね。 

もう、今では私にとっては、交信することがボケ防止の大きなものの一つになっています。 

大石くんには手数をかけますが、来年もよろしくお願い致します。 

  皆さんにとって来る年もいい年でありますように祈念しています。        隈元達雄 

 

 

〇古代史がこんなに面白いとは思いませんでした 

『私説壬申の乱』史実には忠実だと思います 

目下再読中 

まるっきりの創作でないところに面白みが 

あるのでしょう。 

  

戦前の教科書には壬申の乱は載っていなかったそうですね 

  

大化の改新：海音寺潮五郎、壬申の乱：松本清張 

を少しずつ読んでいます 

まだ正確には理解していませんが 

大化の改新などは中国の政治体制を範にとっている 

ように思います。 

  

日本書記も読みかけですが 

神代を別にすると天武天皇だけが、上・下に分けて書かれています 

そして、持統天皇で終わったのはなぜか？ 

則天武后の影響は、どの程度あったか？ 

  

さらに言えば、天照大神は、本当に女性であったのか？ 

推古天皇を据えるために、天照大神は女性であったとしたとか 

  

そのようなよりも、姉妹４人が１人の男に嫁入りなど 



狂乱か破天荒か………. 

  

当分、読み物には困りませんが、読まなければならない本も 

後回しにはできないジレンマ 

でも、何とか克服しなければと頑張っています。 

  

鬼門は気にすればキリがありません 

鬼門除けや方位除けありで融通無碍 

お話として面白いものです 

  

無理に無視せず縛られもせず 年の暮れ 

  

佳き年をお迎えください 

 

〇大石慶二様 

皆さま 

2021年も例年のごとく情報をお送りくださいましてありがとうございました。 

大兄をはじめ皆さんのお陰で、玉龍八期生であることに深い感謝と誇りを胸に抱いています。 

これほどよくまとまった玉龍の同期会があるだろうかといつも思います。 

大石大兄をはじめとする仲間たちに深甚なる感謝の気持ちでいっぱいです。 

来年もよろしく、よいお年を。  崎元雄厚 

 

〇この記事の内容は先日テレビで興味深く観ました 

「開戦へ揺れる昭和天皇」とありますが 

立憲君主制の下では天皇が明確に「やれ」とも「やるな」とも 

判断を下すことはできない立場にあったと思う。 

侍従長は鈴木貫太郎から百武三郎へ海軍出身者でつながれた。 

================== 

西山 和宏 

================== 

〇年明けにゆっくり森くん宅にお邪魔しましょうか。 

他にも確認したい史料もあります。 

         隈元達雄 

 

2021年 12月 30日(木) 11:55 大石慶二 <kjoishi3@gmail.com>: 

読める人，興味ある人いたらコピーしてもらって送ります。薩摩からの戊辰戦争の歴史ですネ。 

 

〇面白そうですね  

森さんも大変でしょうが 

例の来て嬉し帰って嬉し年の初め 

 ================== 

西山 和宏 

mailto:kjoishi3@gmail.com


〇 我が家で新年会をしましょう。  森 

〇大石さん 

森さん 

８期会の皆様 

歳迫って珍しい 文献が 森さん宅から 出てきました。 ８期会も 来年も  年明けから にぎわいそう

ですね！ 

今年１年 何かとお世話になり ありがとうございました。 

良いお年をお迎えください。 

 

〇大石様皆様 この一年 配信感謝です。 2022年 いい年でありますように。 

添付の鶴は 出水への途中 諫早 干拓地で小休止です。 

                        長崎 諫早 森永 

〇鶴は年の瀬には帰省する 

 しかもつるんで 

  

いい写真ですね 

 来年もキット佳い年ですよ 

 ================== 

西山 和宏 

================== 

〇鶴の北帰行とかで長島の小高い山から見たことがありますが，出水の干拓地にやってくる時、諫早湾干拓でひと休み

してからやってくると言うのは知りませんでした。 

小グループ毎なんでしょうか？ 

鉄美くん，仮面ライダーはまだ続けてますか？ 

〇おめでたい鶴の写真ですね。 

しかも諫早と出水を結ぶとは縁起がいいです。 

鶴は千年、亀は万年。 

来年も鶴にあやかって元気に過ごしましょう。 

〇 今年も１時間を切りました 

初詣に行くには寒さが骨身に染みる 

ゆっくりソロリソロリ行くつもり 

それでは皆様おやすみなさい 

  

来年もキット良いことが大ありです 

あなたにもですよ！ 



 

〇私も長い間、紅白歌合戦は見ていませんが、今年は昔仕事で縁があった植村グループ会長の娘さん AI さんが「カム

カムエブリバディ」を歌うのでそこから見ました。 

出だしがちょっとおかしかったような？ 気がしましたが後は盛り上がりましたね。 

その後もしばらく見ていましたが、細川たかしが良かったです。私には。   クマモト 

 

〇かって私たちが若い頃の NHK紅白は若者達のファッションやロックなどを否定して演歌や優等生の音楽が中心でし

た。 

いつ頃からか最新先端のグループ中心の紅白（今年は紅白イコール男女でもなくなりました）になってしまい

ました。 

今紅白を観ていますがふと思うと音楽（唄）を聴いていない自分がいます。 

ですから，ゆっくり，じっくり音楽（歌謡曲）を聴こうと思ったら木場さんが正解です。 

山之内⁇やらが…『有楽町で逢いましょう』唄っていたけど聞けたものではありませんでした。 

年越しそばを食べながら『年忘れ日本の唄』を聴いている方が正解かもしれませんね｡ 

〇 

〇元旦特集     ２０２２・１・１ 

〇改めまして、「おめでとうございます」「今年もよろしくお願いします」 

素晴らしい初日の出でしたね。 

このような日の出だったら幸運だけを運んできてくれるでしょう。 

 

 今年も元気で交流したいですね。 

この年になると、それを願うばかりです。 

やり残したことを達成したいという夢ばかりが先走ります。 

                                                隈元達雄 

〇１月３日 

あけましておめでとうございます。 

今年もご交誼のほどよろしくお願い致します。 

  

 年賀状も差し上げていない方もおりますが、新年の挨拶が遅くなりました。 

申し訳ありません。 

 正月早々にパソコンのマウスが言うことを利かず、迷走を始めました。 

今日やっとアプライドに行って、新しいものを買う予定でしたが、駄目になったマウスを持って行って 

みてもらったところ、まうすの肝心な部分にゴミがあるせいではないかということで、掃除してくれました。 

５分もかからないうちに正常に戻り、今日からパソコンを使えるようになりました。 

機械音痴の私は、プレミアム会員になっていましたので助かりました。 

                                   隈元達雄 

〇あけましておめでとうございます 

 今年もよろしくお願いします。 

 私は ELCOM EX-G を使って重宝しています。 

  

その一方で、暮れからプリンターの自動両面印刷ができない状態 

クックパドのレシピは自動両面印刷ができるのですが 



ワード作成文章の両面印刷は手動しかできません 

  

「ほんにお前は屁のような」解決策が見つかればと 

ゆっくり対処することにしています。 

  

コンピュータの要はＩＯ；Input と Output 言われてきましたが 

プリンターで結構困らされることがあります。 

 ================== 

西山 和宏 

================== 

 

〇初日の出 太陽も照れて 真っ赤になり 

  

眩しく見えるようなら まだ「そこひ」の心

配はなさそうです 

  

美的感動を持続できる益荒男… 

  

================== 

西山 和宏 

================== 

〇太石より初春のお慶びをオンラインにて・・初日の出素晴らし

かったです！下の URL をクリックしてください。

YouTube 動画 

2022年眩しいほどの初日の出 をプレビュー2022年眩しいほどの初日の出.url
https://youtu.be/yfecynasbxE 

〇大石さん 

森さん 

隈元さん 

西山さん 

八期会の皆様 

あけましておめでとうございます。 

NHK 超体感！”ニッポン始まり”の旅 奈良やまと路 神秘と絶景の参詣道をゆく を見ました。 

２０１４年 大和路を案内したところとは 大半は 違ったところで 今回は 日にちも ６日間 人と自然が共生 水の聖

地「吉野」 わが町生駒も 町の人口が１２万人を増えたことで 地下水では足りず、吉野から供給されています。 

奈良盆地は 昔は 大きな池があったとろで 山野辺の道は 海抜６０～７０ｍの丘陵に 築かれております。橿原市 藤

原京が１７年で 

平城京へ遷都したのは 水はけがよくなかったのが原因の一つにあげられています。 

 

地元に住んでいる者でも 簡単に行けないようなところが 特に修験道最大の聖地「天川・大峯山」などが映し出され、興

味深く見ました。「お水取り」の行事もすごかったです。 

https://youtu.be/yfecynasbxE


 

本年も 相変わりなく よろしく お願いいたします。 

木場 祥雄 

〇録画はしましたが まだ観ていません 

 奈良盆地と聞いて昔々のその昔、琵琶湖は奈良から移動したとか 

極相の移動なら可能性ありだと思いますが如何でしょうか？ 

 

〇西山さん 

 琵琶湖までの話 私は わかりませんが 昔は エネルギー源として 年間 一人当たり 立木 ２０本 必要と

していたらしい。 

西暦８００年までの伐採圏（英国の歴史学者 コンラッド・タットマンが作成）が 関西から周辺へ 広がっていく

資料（１５００年、１７００年と伐採圏の広がり）が作られている 

森林の立木を伐採することにより 洪水が出やすかったこと 奈良盆地の水はけが非常に悪かったらしく、疫病も度々発

生した記録もある。 

奈良盆地から 大阪の方面へ 大和川を通り 大阪湾へ流れ出ていた。 

木場 祥雄 

 

〇今、ネットで見たら 

琵琶湖はどうやってできた??【3分で理解】鳥居が水中 なぜ外来種いる??｜サトマガ (4papa-life.com) 

 下記のようにありました 

琵琶湖はどうやってできた 

琵琶湖の年齢はなんと！400 万歳。とてもとても古い湖でしょ？ 

世界でも 3 番目に古い湖なんですよ。 

 

約 400 万年前、今よりずっと南の三重県伊賀盆地の辺りにありました。 

それから長い長い年月をかけて、地面が変動するに連れて北へ移動し 

現在の大きさになったのは約 30～40 万年前と言われています。 

 

 「地面が変動するに連れて..」とありますが、森の極相の移動に連れて 

徐々に移動したものではなかろうかと思います。 

奈良は年貢が安い天領で農民は豊かでした 

それに引き換え和歌山は重税でした。 

〇ラインにメール戴いてたのですね  

今日はやっと静か になって 疲れたので 

   ゆっくり・のんびり していました。 

普通のメールだけ見たりして ラインしか解らない方私は反対ですね 

音楽会は音響効果の問題ではないでしょうか  

お芝居とは違うと思います 

https://4papa-life.com/1997.html
https://4papa-life.com/1997.html


端でも 真ん中でも会場の設備だと思いますから 

今から そんなにがっかりなさる事もないでしょう   

安倍さんのラインの音でラインの方を見ました 

私も場所はと思いましたが 

 余り出ない様にしょうと普通のアドレスにメール 

貴方にメール打ち初めました 何か賑やかにライン 

なっている見たいですね 

ネリネは 地にあっても 

花瓶でも長く持ちます 

楽しみですよ       m(_ _)m 

〇綺麗な写真が撮れているでしょう。 

カメラ機能の使い方の問題で撮り方の上手下手ではないでしょう｡ 

画像や動画は LINE が有利かも。iPhone から送信 

 

〇ラインにメール戴いてたのですね 今日はやっと静か になって 疲れたので   ゆっくり・のんびり し

ていました。普通のメールだけ見たりして ラインしか解らない方私は反対ですね 

 

〇１月５日 

朝日新聞 関西版 ２０２２年１月４日付け 勝 みなみ選手の写真入り 

広告 明治安田生命がスポンサーで 掲示されていましたので メールします。 

昨年 女子 日本オープンゴルフ選手権で優勝 国内メジャー初勝利 

国内 ６勝 今年は アメリカ挑戦の年 さらなる活躍が期待されます。 

 

〇 ここから１月２０２２年の始まり。 

 

〇大石さん 

先ほど 電話しました 勝みなみさん 新聞 全面広告 メールしました。 

 

次に このマンションの友人が 結婚５０周年で 別府から 阿蘇 南九州の観光地の車旅を企画されてお

られるらしい。 

南九州 特に 鹿児島 必見 見てほしいという 観光地を教えてほしいと依頼受けました。 

まず ① 鹿児島市内は 城山観光ホテルに宿泊 夜景を見て頂く次に ②磯公園 市内観光は 周遊バスを利用

していただく方が 駐車場に気を遣うことなく 観光できるのでは・・・と思いますが。 

次に③ 開聞岳を見てもらう場所？  

   指宿 砂風呂 

④ 南大隅町 大河ドラマ 「西郷どん」のオープニング映像 「雄川の滝」 

は この場所は 約１２００メーターぐらい歩かねばならぬような事書いてありました？ いかがですか 

⑤ 曾木発電所遺構 ？ 

⑥ 桜島 桜島ビジターセンター，烏島展望台、埋没鳥居、湯の平展望台など 思いつくままに 書いてみましたが 大石

さんの おすすめ観光スポット 教えてください。 

全行程 約１週間？を予定されているようです。行き帰りは 船を利用帰りは 志布志港より    以上 よろしく 

木場 祥雄 



 

〇雄川の滝は（おがわのたき）でネット検索するといいです。この帰りに（花の木農場）はあり

ます。又鹿屋には時期によっては『鹿屋バラ園』『鹿屋航空基地』或いは古代史に興味がある方

なら『吾平上山陵』もいいところです。 

旅好きの方ならネット検索されると思います 

 

メモ書になってしまいました 

 

 

〇１月５日  大石さん 

早速 丁寧な 見どころ 食事など 返事いただき ありがとうございます。 

これを もとに 私なりに わかりやすいように メモし マンションの友人に渡します。 

こちらには JAF GUIDE クルマで行く 鹿児島・指宿霧島 および 

ドライブ MAP ２０１９版 、JAF 九州７ロードサービス地図 １９９３年版 

を持っています。 いずれも すこし 古いので JAFで 新しい ドライブマップを 取り寄せてもらうよう依頼します。 

 本当に さっそく 返事いただき ありがとうございました。 



 彼らとは 今 このマンション 管理組合 理事会役員 仲間です。 

 早速 返事することにします。  

花の木農場に興味あるようでしたら 話してみます。 

中村隆重さんから 年賀状いただいております。 帰郷の折には 声をかけてほしいと書いてありました。 

最後に 別件ですが 鶴丸高校出身の 本田哲郎様か

ら 年賀状いただきました。返信しておきました。 

八期会同窓生より 積極的に参加していただいている

ようです。      木場 祥雄 

〇東京博物館 初代館長 町田久成 

 

 町田久成は博物館の重要性を説いて、東京博物

館の開設に奔走し 

初代館長に就任した 

  

上野の森に開設された博物館に併せて、設けられた

食事処に 

松風が韻々と聞こえることから「韻松亭」と名付けた 

今に残る韻松亭で、八期同期の集まりと中村くんの受賞を祝う会を行った。 

  

韻松亭から不忍池の先に、一時同亭のオーナーであった横山大観の記念館が見える。 

以前書きましたものを再掲します 

  

メールありがとうございます。 

  

幕末は、日本の歴史で最も面白く実のある時代だと思います。 

  

今回の新聞で、チラッと興味を引いたのは町田久成、日本で最初に博物館を開設し、 

中村君が「日本で価値ある or 残したい」かでとにかく表彰されたとき 

我ら同期が集い祝った上野の韻松亭（いんしょうてい）と名づけたのが町田です。 

  

http://d.hatena.ne.jp/keyword/%C4%AE%C5%C4%B5%D7%C0%AE


博物館を上野山内に、植物園、動物園とともに開設を提唱し、それが東京国立博物館です。 

明治政府の顕官を歴任し、明治 18 年元老院議官になったが 

その年に、突如として官を去り剃髪、諸国行脚に旅立った。 

晩年、近江三井寺光浄院住僧正として過ごした。 

  

町田久成は、英国留学時 27 歳  

大目付、島津門族、一所持ち、約 1700 石 

（次弟）実積 18 歳、（末弟）実行 15 歳も留学に同行した。 

  

================== 

西山 和宏 

================== 

〇 

木場くんのお友達の鹿児島観光マイカープランの続き・・・  

 

ありきたりの名所だけでなく、「花の木農場」が入ったり、「雄川の滝」が入ったりでいいですね。 

いい思い出の旅になるのではないでしょうか。 

 

 「上町五社詣」のことです。 

正式なコースはご存知と思いますが、「南方神社」→「八坂神社」→「稲荷神社」→「春日神社」→「若宮神

社」です。 

私達は清水町バス停で降りていつもこのコースで巡ります。 

今日はバスを降りてから若宮神社を出るまで 1時間 45分かかっていました。 

3年くらい前に近所のご夫婦 2組を誘って行った時は、途中寄り道をしたり、説明をしたりして 3時間かかりました。 

車で行くと「南方神社」の駐車場は神社の手前から左に曲がって、すぐ右に行く方向にあります。 

「八坂神社」はご存知のように境内に駐車場はあり、神社の横からすぐ入れます。 

「稲荷神社」の正式駐車場は清水中学校の先の神社の手前の稲荷川に架かる右側にある橋を渡っていくと道なりの左

側にあります。案内板もあったようです。 

「春日神社」は駐車場はありませんが、車の通行も多くないので「森有礼の石碑」の前にでもしばらくの間だったら駐車で

きると思います。 

「若宮神社」は境内に駐車場はあります。 

以上ですが、足の具合にもよりますが、できればゆっくりとでも歩くのがベターかと思います。 

                    

〇レンタカーで回るのでしょうね。コースはばっちりです。２泊３日の強行軍ですが若い夫婦だったら

大丈夫でしょう。 

 

〇天皇を鍛えた 男たち①と②    PDF 添付で送ります。 

新しい年を迎えて まずは おめでとうございます 

 今年も残すところ ３６０日を切りました 

 今年は女性天皇など皇室問題がクローズアップされるでしょう。 

 「天皇を鍛えた 男たち」 

 ２つに分けて送ります。 ==================西山 和宏==================  



   

〇話はまた木場さんと友人のマイカー鹿児島の旅に戻ります。 

大石さん 

勝みなみ さん 朝日新聞 広告メール届きましたでしょうか？ 

おじいさんの市来龍作さんへ 新聞紙面 メールしようと思いましたが  

彼のメールは あなたが交信されているものには のっていない様です。 

申し訳ないですが 転送方 よろしくおねがいします。 

三月に 高知 土佐カントリーで行われるゴルフ競技では 明治生命主催 

で ホストプロとして がんばることになっているようです。 

以上 よろしくお願いします。 

 〇別件 

クルマで行く 南九州旅行の件 送っていただいたメモをパソコンで打って 明日 十時から 

いろいろ 説明することになりました。 

先方が 雄川の滝をみることになれば 花の木ファームも それほど遠くないようですので 

アイディアいたただいたように 花の木で昼食も・・・も話してみます。 

Webで 花の木農場 レストランなど含め コピーしました。  

揖宿 吟松 ホテルも 夫婦露天風呂を売りに しているようですので おすすめとして  

話しする予定です。 

ありがとう ございました。 

また 話し合いの結果について 連絡します。 

木場 祥雄 

 

〇花ノ木農場は雄川の滝の近くです。事前に木場くんから隆重さんに電話連絡していたら彼も今暇な

ので案内してくれると思います。ひとこと大石の名前も出していいです。ファームは一見の価値はあ

ると思います。ちなみに中村くんの携帯番号は 

 080-5602-4106 です。彼の花ノ木農園についてはネット（YouTube）にたくさん載っています。 

 

吟松旅館は昔はこじんまりした小さなホテルでしたが今は全国区になりました。でも、団体客は受け付けない

こだわりホテルです。料理もユニークで、中年ご夫婦には「ここが一番｝だと思います。 

 

〇大石さん 

お世話になります。 

本日 朝１０時から あなたから頂いた メモ および 打ちなおしたメモも見ながら 説明しました。 

詳細 添付 メモにより 説明 磯公園 知覧 池田湖 唐仙峡（そうめん）指宿 砂蒸し 長崎鼻 開聞岳  

宿泊は 吟松 次の日 根占へ 志布志港へ その間 松の木農場 雄川の滝 時間あれば 佐多岬・・・ 

と紹介しました。 

ＪＡＦドライブマップを見ながら 説明し 松の木農場 障がい者 農作業従事 農業と福祉の連携という事で 

同窓である  中村隆重さんが ４０年以上 がんばってこられ 農福のパイオニアとして認知されるように 

なってきている。 ファームには レストランもあるなどと説明した。 

自叙伝「シャルダンの大地」 興味あれば 読んでほしいと渡した。 

奥様も 同乗され 旅行されるので 無理強いはしなかった。 

興味あれば・・・という程度にした。 



雄川の滝 大河ドラマ 「西郷どん」見たか？と聞いたが 反応もう一つ 

今後 具体的に なって 相談受けたら また よろしく お願いすることになるかもしれません。 

その節は なにとぞ よろしく・・・                  木場 祥雄 

取り敢えず 今日のところは この辺にします。 

 

〇クルマで行く 南九州旅行コース  おすすめ一案 

鹿児島の高校の同窓友達に相談したら メモで 返事ありましたので メモを打ちなおしました。 

 ドライブ旅行資料 すこし古いですが  

JAF GUIDE クルマで行く 鹿児島・指宿・霧島 

JAF  九州ロードサービス地図  

JAF ドライブ MAP 九州・沖縄 （これは ２０１９年版 JAFに入会されておられれば 

無償で 最新版 取り寄せることが出来ます。） 

参考資料として 準備します。 

コース案内 

熊本より鹿児島へ夕方着くなら 高速で市内まで直行 吉野インターか、西インターでおりて、 

ホテルへ直行。 

ホテルは 城山ホテル をおすすめ 城山山上にある。 

＊鹿児島に２泊するなら １泊は指宿 夫婦露天風呂付 Ginsyo（吟松）がおすすめ 

朝、磯公園 仙厳園を観て、海岸線（２２６号）→ （２２５号線） 知覧 武家屋敷群、 

知覧特攻平和会館→ （頴娃 IC）→ 池田湖 唐仙挟(昼食)そうめん流し → 長崎鼻(必見 

) → 指宿市内へ 砂蒸し 砂楽（シャラク） 吟松（Ginsyo）  翌朝 志布志へ 

  時間あれば 鰻池  

根占へ（フェリーにて） 志布志へ向う（松の木ファーム で昼食）→  

＊予約すること 

＊朝早ければ 佐多岬まで行ける。 

  雄川の滝 

   本土最南端の佐多岬まで行く（晴なら・・・） 

  ＊桜島は市内より眺めるか。船で渡ってもととどまる程ない。 

  ＊雄川の滝 へは 指宿からのフェリーと鴨池港か桜島港からフェリーで行ける。 

  ＊雄川の滝の近くに 障がい者施設「花の木ファーム」がある。木場の玉龍高校同窓 

   中村隆重さんが創業した。日本一の施設である。 

   昼食レストランもあるので訪問されてはいかがでしょうか？ 

〇木場さんの旅プランを見ていると八期最後の旅プランが浮かんで来ます。 

3泊 4日（前後泊 2日）の東日本の旅…プランだけ作ってネットで希望者募集…夢がないですか？

プラン倒れでもいいんですよ。 

木場くんに基本計画を作ってもらいたい。 

…お友達へのプラン見ていたらそんな夢が頭に浮かんできました 

 

〇大石さん 

東日本 私自身 東京から東は行ったことありません。 富士山 長野 山梨 静岡まで なら 

まだ 少しは イメージわきますが 東日本は 無理です。 

すみません お断りします。                             木場 祥雄 

 



〇新しい年を迎えて まずは おめでとうございます  

今年も残すところ ３６０日を切りました 

  今年は女性天皇など皇室問題がクローズアップされるでしょう。 

 「天皇を鍛えた 男たち」  ③と④も『オンライン通信１月号』送付時に添付します。 

 ２つに分けて送ります。 

 ================== 

西山 和宏 

================== 

 〇西山さん 

いつも 情報頂き有難うございます。 

皆さんが 気にされて おられることと思います。 

今のところ 秋篠宮家から 天皇になられる公算大です。 

「帝王教育」をどのようになされるのか 関心事ではあります。 

  

秋篠宮家のご長女のご結婚問題があった後だけに 普通の家庭でも 

結婚問題は すこし昔であれば もっと 慎重にあたられていたことと思います。 

私自身は テレビなどで 放映されていましたが ほとんど見ていません。 

 

〇長田中時代の上村先生（99歳）から年賀状が・・・ 

正月は文藝春秋新年号を読もうと，買ったままになっています｡ところがこんな本が Amazonから… 

とても薄い本です。表紙も中の紙も固く失敗したかなと思いましたが作者が学校の先生？この時代を研究し

ている人のようで，このところ小説（かなり創作）中心になったので時代と系図を押さえながら復習・確認しな

がら（今のところ）正しい史実を復習するにはい

いのかなぁと，又，井上靖『額田女王』を（三分の

一で）閉じました。 

 

西山さんの本『日本史の反逆者』 

に大海人皇子は中大兄皇子の弟だけど本当は歳は上…と

ありましたが、これフィクションですよね。 

Amazonで衝動買いしてしまった本（下） 

 

〇上村先生 懐かしいですね 

音楽の先生で３年の時担任でした 

（上村違いですヨ２組の篤義先生です）大石 

 

しっかりした文字を書かれていますね 

 音楽教室の上が教室でした 

 

いたずらをしても叱りませんでした 

住所を教えてください 

  



天智天皇 ６２６～６７２ 

天武天皇  ？ ～６８６ 

いずれが兄とも弟も証拠はないようです 

大海人皇子が中大兄皇子というのは 

フィクションというよりも推察推定ということでしょう。 

大海人皇子の生年が判明しない（？）のでいずれとも 

言い難し藪の中。 

  

天智天皇の死には自然死ではない説もあるそうです。 

 持統天皇は未読、面白そう！ 

 

 〇大石さん西山さん 

 

長田中 の先生からの年賀状 ほんとに 長生きされておられ、おめでたい事です。 

人生 百年時代になるようですね。 そう遠くないことのようです。 

 

西山さん のすぐに 反応され メールよこされていること びっくりします。 

たまたま 私 長田中の卒業記念写真集 保管してました。 

 

上村先生 という方は 西山さんが 言われているように 音楽の先生 おられました。 

上村国弘先生という方で もうひとり 上村篤義先生という方は 国語の担当されていた方で 

大石さんは ３年２組で  上村先生から 年賀状が 届いたのは どちらの方ですか？  

私は ４組で 木村博成先生でした。 

 

当時 ８組まであり １組 柳元早苗先生 ２組 上村篤義先生 ３組 記載なし？  

４組 木村博成先生 ５組 小林武夫先生 ６組 篠原国治先生 ７組 横須正道先生 

８組 記載なし？ ＊二組が 記載なし ええ加減な 卒業写真集です。 

 

参考まで 連絡します。 

木場 祥雄 

追伸 西山さん 文芸春秋 天皇鍛えた男たち あとで ゆっくり 読みます。 

中学校の先生から ９９歳の方から 年賀状にびっくりしております。 

 

〇上村篤義先生（2 組）です。音楽の上村先生も覚えています。「にぎりめし」や「チーチーパッパ」

も顔が浮かんできます。ぼくのクラスには今も親しくしている古市，古里、南郷、橋口、市来、永野

（故人）くんたちです。 

 

〇大石慶二様 

 

長田中の上村先生の記事、大変懐かしく拝見しました。（崎元コメントも間違いデスヨ 大石） 

オイは大竜小→長田中（1年間）→付属中→玉龍高にお世話になりました。上村先生は長田中の時の担任の

先生でした。 



「うえむら」ではなく「かみむら」という名前だったように記憶しています。 

丸顔のとても良い先生と言う印象が強く残っています。オイは音感ゼロで音楽の成績は 3でしたが、ある時、音楽の授

業で上村先生に、「君の好きな音楽は何だ？」と聞かれたので、たまたま名前を知っていた「カルメンの闘牛士・・」と答え

たところ、「偉い」とほめられたことを覚えています。当時オイの名前は勿論宮元雄厚。市来竜作君が同じクラスだったよ

うに記憶しています。 

70年前の思い出、ありがとうございました。  崎元雄厚 

 

〇崎元さん 

久しぶりです。 

よく 憶えておられますね。 

当時 長田中の卒業写真集 持ってましたので 教職員 全体の写真 コピーして見ました。 

あなたの記憶されている 上村先生 音楽担当 わかりますか？ にぎりめし なんて あだ名 

のついた先生もおられましたね。 

木場 祥雄 

2022年 1月 6日(木) 22:51 崎元雄厚 <takehiro.sakimoto@gmail.com>: 

大石さん 

長田中 当時の職員方の写真および ２組の卒業写真 送付します。 

よろしく                                       木場 祥雄  

〇木場さん，ありがとう  

画像修正して見ました。 

暗いけど顔は良く見えないですか？ 

握り飯先生は二列目右から 4人目！？のような気がします。チーチーパッパ先生は丸枠左では？ 

横須先生は怖そう｡ぼくは 2年は川上宗二先生が担任と覚えています。 

優しい無口な先生だったように覚えています。 

もうひとり，チャーミング（と思った）吉満先生， 

 

 

〇音楽の上村先生は２列右から５人目。 

私の家の真向かいに、荻野屋（or 萩野屋）というどこぞの学校給食にも納めているパン屋

がありました。上村先生は、そこを訪れ風呂上りに女将さんにオルガンを教えていまし

た。そのことを先生にバラしたことはありません。 

  

木村博成（前列左から４人目？）；確か飛行機乗りで、玄界灘辺りで潜水艦狩りをなさり、戦後

は市役所傍消防署の脇で木村ラジオ屋を経営していたと思います。復員して鹿児島駅から小川町

から易居町に歩いている途中で、知り合い（教え子？）の親に会って木村ラジオ屋の場所を紹介

して貰ったとか….。 

放課後、平家物語の祇王のことなどを教わりました。 

男前でキップのよい先生で、十数年前（2016 年頃）、年賀状の交換をしていましたが、随分前

に亡くなられたのでしたかしら 

住所は 8910311,指宿市西方外城市 9845 番地でした。 

  

mailto:takehiro.sakimoto@gmail.com


柳元早苗（前列左から２人目）も非常に立派な先生らしい先生でした。社会の先生であったでし

ょうか。先生用の自習書を持っておられました。１年の時、その自習書を教壇においたまま、何

かの用事で職員室にいかれました。その留守に自習書の発行元を写し取って注文しました。しか

し、あまり役に立つものではありませんでした。１年の担任は学校出たての可愛い女の先生でし

た。 

 名前は記憶にありませんが、２列右から２人目、実力のない本当にひどい字で板書をしている姿

は可哀そうでした。 

 色の黒い体育の先生が最後列に立っていますね、女性の 16 貫は昼休みのバスケットによく加わ

りました。 

  

強面の大迫先生（？）は、どの方は分かりません。 

 校長は月野貢でしたでしょうか、朝礼のお話は、いろいろ話を聞いた校長の中でも立派なものだ

と記憶しています。着る物よりも食べるものにお金をかけなさいなど…。 

 ==================西山 和宏================== 

 

〇皆さま 

70年ぶりの懐かしい写真ありがとうございました。上村先生は P1090765.JPGの写真で、2列目右から 5番

目に居られました。           崎元雄厚 

 

〇西山さん 

大石さん 

崎元さん 

森さん 皆様へ 

 



西山さん すごい記憶力ですね 柳も先生は 社会・歴史 最後列の色の黒い人は 関 正 保健・体育 バレー部 

を指導されていました。沖縄か奄美の出身？ 木村先生は 退職後 市役所横でデンキ屋を営んでおられました。 

就職後帰郷の折に訪問していました。 

中三の担任でした。住所まで よく記憶されていますね。奥様が明るい、気さくな方でした。 

校長先生は 北元 友衛先生でした。 

大迫先生は 下から三列目、左から 4番目ではなかったかと思います。 横須先生は 最前列右から 2番目 

大石さん 

吉満先生は 窓枠の人ですか 大学卒業されたばかり？と記憶していますが。社会科担当？チャーミングな方・・・と記憶

あります。 

１６貫は 保健・体育の永野萌子先生では？ 

約 70年前の写真 みな童顔の残る顔しています。 

校舎も木造、着ておられる服も昔スタイルです。          木場 祥雄 

追伸 

先日 卒業名簿に 担任先生名が掲示されてない  

三組は 三島 実先生で英語 八組は 黒田 敏男先生で国語 でした。 

 

〇大石さん 

  

正月早々 思いがけない 素晴らしい お年玉ありがとうございます。 

今年も佳い年の先駆け前兆長です 

  

人は何のために生きているのか いろいろありますが  

思い出に生き 思い出作りに 励んでいるのかもしれません 

  

私の３年の担任は、音楽の上村国弘先生でした。 

写真の校長の名前を間違えたようですが 

月野貢と仰る校長もいらしたと思います。 

長田中の狭い中庭での朝礼。 

  

大迫先生、昼休みが終わって教室に引き上げる生徒の群れの中から 

ボールを手に持たないで蹴ったか、なにかをした生徒を見つけて 

放送装室からマイクで怒鳴っていました。 

  

ところで、写真の中に、１年の教わった英語の大六野荒次郎先生はいらしたでしょうか？ 

もしかしたら、音楽の上村国弘先生の左の方がそうでしょうか？ 

それとも教員免許を持っていなかった大六野先生は、この写真のときにはおいでにならなかったのでしょ

うか？  

草道という先生はおいでになりませんでしたでしょうか？ 

  

================== 

西山 和宏 

================== 



〇西山さん！ 

 大六野先生！ 草道先生！名前、しっかり覚えています。LINE 八期で訊いてみましょうか？ 

しばらくお待ちください＞ wanted!!(ウオンテッド）ですね。 

 

 

〇捜索手配、ありがとうございます。  

今から９時くらいまで パソコンの前を離れます。 

 

 

 

〇大石さん 

西山さん 

 草道 隆 先生 数学 

 大六野 荒次郎先生 英語  

 大迫 敏郎先生 社会 の先生と記載されています。 

 木場 祥雄 

 

おはよー ございます  

１月９日 マーコより 

〇長田中の先生方の情報まで有難うございます  

大六野先生達のフルネームは解りますはか  

大六野と言う名前はいちき串木野市の出身らしいです 大六野先生は宮崎かに行かれたと聞いた気がしますが？記憶

は定かではありません  

 

昨年春頃に読んだのですが 

アメリカ に小さい時貰われて言った方が、産みの親を探してみょうと同じ苗字を見つけては電話していたら、ある時

母親と一緒に 

働いていたという人が見つかり、母親は若く亡くなってましたが墓参りやらで 

里帰りして来たりしてました  大六野何て名前は 

全国に何人とか書いてある位です 鹿児島の電話帳に何軒もは無いかと思います 

 電話してみると何か解るかもしれませんけどね(^-^) 

貴方おいそがしいでしょう 

から それに男性より女性の方が良いですし 私は 

交渉とか慣れてる 上手  

 

本当に知りたいのなら 

電話番号教えてください 



オレ、オレ詐欺で出ない家もありますけどもね(*^^*) 

       m(_ _)m 

追伸でーす  

 

〇先生と言う人は何で 

あんなに名前覚えているのかと思った事がありました 

 

木村先生が見えるというので、田頭くん安倍さんが貴女も来てよ と言うので 長田中何だから行くかね 

と宴会に行きました  

数学は習ったけど、何十年も過ぎているし 下の席で小さくなっていた私を見て 

 先生が 昌子ちゃん と 

声かけてくださいましてもうビックリ ＼(^_^)／ 

それから安倍さんの家について行って先生とご主人は囲碁 私達はトランプ を 

して一晩中 先生が帰鹿されるまで着いて歩いたのよ 

 鹿児島に行く度電気屋さんに寄りました m(_ _)m 

 

〇「馬毛島『整備地』正式決定」のニュースを昨日からテレビで見ていて、やはり予想したとおりだったと、が

っかりしました。 

これが「もうこんな政府だと諦めるしかないのかな」と思わせてルールもなし崩しにしてくる現在の政府の狙

いじゃないですか。政治不信なんかへっちゃらなせいふですからね。 

 「町田久成 博物館にかけた夢」シリーズ。 久しぶりの歴史もの連載記事ですね。 

今度は文化の面からということで、また新しく知ることが多いかと期待しています。       隈元達雄 

 

〇１月１９日大石さん 

少年自衛隊の写真拝見、いやあ懐かしいですよ。 

二次試験は身体検査で合格間違いなしと勇んで出かけたけど、 

結果は思いもよらぬ不合格。理由は意外にもトラホームであると。 

トラホームなど掛かったこともなかったので唖然。 

不合格理由には釈然としなかったけど、これはきっと他の分野に進めとの 

試験官の温情的ハカライであると思ったことでした。 

もし合格していたら、その後どうなっていたでしようね。          佐倉市 古市 



 〇 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇午後になりました。 

新聞を今やっと読めました。 

相撲見ながらメール書いています。 

18日午後に上村篤義先生に会いに行くことになりました。庭のベンチでの会談です。 

市来龍作くんのクルマに大石，南郷・橋口が乗せてもらうことになりました。 

100歳先生と 80生徒の スナップ写真撮ってきます。 

 

〇長田中卒の皆さんは恩師が長生きされて、しかもお会いできるとは素晴らしいですね。 

昔話が弾むことでしょう。楽しんできてください。 

 「町田久成 博物館にかけた夢」②は私の知らないことが多く、興味津々で読みました。 

これからもどういうことを教えてくれるのでしょう。楽しみです。 

 

 これを読むと、海外に行くことに最後まで迷った末にリタイヤしたり、逆に「前田正名」みたいに洋行を切望しても夢が叶

わなかったり複雑だったみたいですね。上級士族の子弟が優先されたのも時代でしょうか。 

前田正名といえば、先日「黎明館」に大石、森、南郷、市来の諸氏と「ほこらしゃ奄美 ～海と山の織りなすシマの世界

～」展に行ったときに、たまたま別会場で「前田正名 布衣の農相と呼ばれた男」展で見学したその人ですね。 

留学組には洩れたもののやはり実力があったのでしょう、その後、フランス留学後に大蔵省・農商務省の官僚として、大

久保利通の遺志を継ぎ、「興業意見」を編纂しています。しかし、政府主流派との意見の対立から官を辞しています。 

その後、民間での全国行脚により陶磁器・織物・茶などの地方在来産業の振興に尽力したので「布衣の農相」（ほしのの

うしょう）と呼ばれている。（当日のパンフレットの概要です） 

 

 私は薩摩藩英国留学生が旅立った いちき串木野市の羽島にある「薩摩藩留学生記念館」には３回行っていますが、

２０１５年７月１７日にブログにあっぷしています。参考までに添付します。   隈元達雄 

     https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/diary/201507170000/" /> 
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〇五代友厚は薩摩出身でも一際気分の良い男です 

織田作之助は、戦時中の 1942 年４月「五代友厚」を上梓しています。 

 以下、五代ファンのさる方に、以前送ったものを流用します。 

  

私が五代について知っていることと言えば、 

まず、初代の大阪商工会議所会頭 

英国へ留学生派遣を建白したこと 

 この２つは、当時に急務であった富国強兵であった。 

 知っていることを少し述べますと、 

まず上海に国内産物を輸出 

 

次に、それで得た資金で、薩摩藩の特産物である 

砂糖の精製機を輸入して、精製して砂糖を高く輸出 

それで得た利益で、武器弾薬・軍艦、貨幣製造機 

紡績機などを輸入。 

これらを使いこなし、運営するための人材育成のために 

留学生の派遣。 

  

五代の建白書には具体的に、詳細な費用の数字、利益計画まで 

添えられていたそうです。 

  

留学生の人選でも、何々を行うために、 

どのような身分でどのような資質を備えた人と、 

これも具体的に書かれていたようです。 

  

それも第１次、第２次と長期的な構想を 

持っていたそうで、明治維新になる前から 

明確なグランドプランを持っていたようです。 

  

グラバー邸出入りで、坂本龍馬の知遇を得たと思います。 

五代は、薩英戦争後の逃亡から帰参を許され、 

薩摩藩の代理人として、グラバー邸に出入りしました。 

  

五代は 

「人は常に機を見るに敏にして、 

進退を謬（あやま）らざるをことを要す」 

を信条にしていたそうです。 

  

大胆ではあるが、緻密な計算を持って行動した 

 ================== 

西山 和宏 



================== 

〇１０日 おはようございます！大石です 

紛らわしい⁇メール届いてると思います。 

本田哲郎さんからのメールがこのところ届がないので調べてみたら 12月からごみ箱に届いていまし

た。問題メールとして。 

そちらに届いたメールの下右に添付されています。隈元，森両殿に送りましたがつい木場さん西山さんにも送

ってます。 

 

〇大石 慶二 様 

 昨年 12月に、隈元さんとの両名で、メールを送りましたが、隈元さんにも届いていないそうで、 

再度、メールします。 

 今月 15日から始まる西田文化協会の主催の島津家関係の講話です。 

よろしく、ご覧ください。 

 ２０２２，１、９、  本田 哲郎。 

 

-〇たいへん立派な主旨の「歴史懇話会」で大したものだと感嘆しきりです 

  

講演を記録して残されれば後世の役に立つでしょう 

  

どうぞ頑張って講演してくださいと本田さんにお伝えください。       西山 和宏 

 

〇大石さん 

 

本田さんの「歴史講話会」三州守護職として島津家の誕生から 一回 2時間 

6回 講話されるということ すごいことだと思います。資料準備などに費やされる 

能力、体力 たいへんなことと思います。 

80歳過ぎてからも たゆまぬ 向学心 称賛したいと思います。 

 

依頼者の 西田文化協会会長 中野 勲さんは 私 よく存じ上げております。 

何事にも 真剣に取り込んでおられる人で 真面目な人柄の方です 銀行に長い事勤めておられたことも 

影響されたか いや 若い時分から 変わっていない様子です。 

なんでも 真面目に取り組んでおられるようです。 

コロナの影響で ここ２，３年 会ってませんが コロナが 落ち着いたら 

帰郷時には 会ってみたいと思っているところです。 

（今まで帰郷時には会っていました。） 

本田さんへは 私の方から 知り合いであると 連絡したいと思います。 

世間は 狭いですね。どこで つながりがあるか？ わかりません！       木場 祥雄 

 

-〇昔観た西部劇のセルフに平原は広いが道は狭いというのがありました。 

================= 

西山 和宏 

=============== 



〇連結第 3弾オンライン通信 PDF24号～32号 

  

2019年の『八期オンライン通信』下半期を連結して送ります。 

 8月を連結内に挿入したかったのですが pdf の挿入が有料の為しませんでした。 

悪しからず… 

２０２０年第３弾も出来ましたが、その前に単月号の１０月がもう３日後に送らなければなりませんのでその

後の楽しみに！！ 

  

この時期（傘寿の８０歳前後）はこうして連結してみると楽しい事は龍作クンのお孫さんみなみちゃんの掲載

だけで、圧倒的に仲間の訃報が多くありました。 

 月並みに光陰矢の如し！！の通り傘寿駅に無事たどり着いてホッとしたのもつかの間、みるみる駅が遠のい

て行きます。 

傘寿の駅の次の目標は卒寿駅を目指そうではありませんか！！三途ではありませんよ！あそこは川ですから

ね！！ 

 

〇 大石さん いつものことながら ありがとうございます。 

 途中までですが 読み返してもみると面白いものですね 

 人生には山あり谷ありといいます 

傘寿も山もしくは谷でしょう 

それを過ぎるとしばらく平坦な道程が続きます 

ということにしましょう。 

 ================== 

西山 和宏 

================== 

〇今日も８０分くらい歩いて先程帰ってきました。 

いい日和で気持ちのいい歩きができました。 

 ところで、１５日の「西田文化協会」の本田さん講演会には行きますか。 

私は、グラウンドゴルフの日ですが、１０時開会には間に合うように公園の掃除だけしたら、ゲームには

参加せず行きます。 

森くん、南郷くんたちはどうするのでしょう。 

もし、大石くんたちが車で行くのであれば、文化協会の反対側ではあるが、近くのスーパー「タイヨー」の駐車場に

駐めたらいいと思います。 

文化協会にも 5,6台分の駐車場はあるようですが、上に上がるのに底を擦った人がいるようです。（家内が先日、

コーラスの練習会場として使いました） 

 

〇市バスだと何番線ですかね。 

近くに 100 円パーキングが在ればそこでもいいけどマップだと固有名詞は西田文化協会かなぁ 

ところで，400 いくつある gmail のごみ箱の中から 12 月に来た本田メールを発見しました。転送し

ます｡ 

〇昨年１２月２９日に大石と隈元さんに本田さんから送られたけど行方不明になっていたメールです。 

大石 慶二 様、隈元 達雄 様 



  今年も、押し迫りました。今年は大変にお世話になりました。早速、要件に入ります。 

実は、今月初めから、鶴丸高の同期生である中野勲君（西田文化協会会長、西田地区町内会）からの依頼であ

り、その西田文化協会文化部で、一般の会員相手の「歴史懇話会」をやりたいが、島津家について講話願いたい

との依頼でした。西田文化協会は、西田町の「山形屋ストアー」の斜め前にあり、2 階建ての大きな建物で、2 階は

ホール（舞台付）となっています。 

中野君は、貴兄らも来てくれた伊敷歴史研究会での小生の講演も聴きに来てくれた「男」です。 

  

 そこで、彼と打ち合わせて、2 回ほど（１回２時間で）の講話内容（概要）を作成して、それを持って彼らの会館で打ち合わ

せました。  同席していただいた文化部長（田原 様）は、清水城址などの探査（三木先生らが主導している）にも参加さ

れている、薩摩の歴史に詳しい方であることがわかりました。 

彼は最初 2回分の講話内容を聞いて後、今回の歴史懇話会をシリーズとしてやってもらいたい旨の意向が示され、ビックリし

ました。来年、２ヶ月に１回、年間６回、それぞれ２時間ずつ、講話願いたいとのことで、中野会長もそれでお願いしたいという

事になりました。来年の１月と３月は既に、期日まで決定して、会員に通知することになっております。 

 実は、近年、アチコチから島津家関係の「懇話会」や「歴史研究会」などから講師として依頼されて、何とかこなしてきまし

たが、今回のような、年間を通してのシリーズとして、１回２時間で６回もの「講話」とは、初めての事であり、ヤットコサ自分なり

の６回分の「講話内容の概要」を作成しました。 

 依頼主からの要望は、島津家に関わる全体像を網羅したシリーズにしたいとの意向です。 

自分として、添付の通りの６回分の分類をして、講話内容の概要を作りましたが、はたしてこれで良いものか？ 疑問もあり

ます。 

 お二方は、三州の中の島津家について、広範囲に見学・探査をされておられます。  そこで、この「島津家へ見方」とい

うか、歴史愛好家として、小生が急に作成した、この「講話概要」で、全体像が浮かぶのか？ 自分ではわかりません。 

自分などは、どうしても、地元の永吉島津家や伊作家などのことに集中しかねない「虞れ」があります。 

公平な眼で、是非、ご意見をいただきたいと思います。 

島津家の話をする場合の、お二方の率直な「考え方」を教えていただきたいのです。 

まずは、小生が時系列に作成した「講話概要」が全体の「流れ」として良いものか？、付け加えるべき「事項」「事案」などが

多く考えられるのではないか？と思っています。 

 是非、素案をご一読いただき、率直なご意見を賜りたいと存じます。 

最初の１月１５日分は、期日も迫っていますので、最初であることで、島津家の誕生から現代までの概要と、初代から１４代ぐら

いまでの部分を詳述し、中期以降の三州統一などのことは、２回目以降に触れたいと思っています。 

 とにかく、６回の分類をしましたが、自己中心に、ひとりよがりに落ち入ってる可能性がありますので、第３者の立場で、見て

いただきたいと思います。何卒、よろしくお願いいたします。 

１回目の講話は１月１５日ですので、年明け早々、「講話資料」を送り、あちらで所定数、印刷するために、この「序論」に基づい

て「資料」を送りますので、２回目以降について、ご検討いただければ、幸いです。 

 今年も、あと数日ですね？！  今年は皆さんと甑島への旅、ホントに楽しい 3日間でした。 

アチコチ、うろうろの経験、この醜態ぶりも、よい「思い出」になりました。 翌日に執拗に「トンボロ」を探して現場に行けたこと、

「満足」でした。 

 それでは、何卒よろしく、ご検討のほど願います。  ご意見や修正点などのご指摘などは、メールででもお願いします。    

それでは 良いお歳を・・・・・！！ 

 ２０２１，１２，２８，   本田 哲郎。 

 

〇欧米は新疆ウイグル自治区での人権侵害を批判しつつ 

巨大市場獲得のための努力は継続。 



 日本も少しは強かになる必要がありそう。   資料は最後の日に PDF添付します。 

 ================= 

西山 和宏 

    ================= 

〇１月１８日 

 薩摩島津家の７７０年のプログラムについて 

本田様から昨年１２月２９日にメールを戴きました。（添付参考）そのメールが行方不明になっていました。

再送と同時に発見しました。お願い（依頼）がありましたので年越ししてしまいましたが今書き下ろ

しで返書文が完成しました？？ 

思いを、書き連ねたものでお恥ずかしい限りです。別に公開されるわけでもないので気にしません

が、歴史好きな諸兄にも仲間として本田さんにアドバイスしてもらえたらよりいいものが出来るのではと思い

送ってみました。 

ご意見があれば本田さん宛にここに「紐付け」でもいいのではと思います。      大石  

  

〇大石さん 

 素晴らしい講演内容配分と粗筋だと思います 

系統立てて勉強してきた成果でしょう 

 これに本田さんの知識が加われば 

極めて精度の高い面白い島津藩歴史が 

誕生するでしょう。 

 本田さん 

講演中止であっても 

準備なさったもの、これまで学ばれたこと 

まとめられてはいかがでしょう？ 

                                     ==================西山 和宏 

〇大石、西山 様 、ほかの皆様へ。  

 大石様、 皆様に「メール」なさるとは？！  ビックリです？！ 

それに、西山様、早速ご一読願ったようで、恐れ入ります。 

 

 実は、この「依頼文」、自分としては、今回のような 1 回２時間、それを６回の年間シリーズとして 

「講演」することは、初めての「経験」であり、世界にない長い一武家による「統治態勢」を維持してきた島津宗本家の軌跡

を、合計１２時間に亘る「時間」のい中で、どのように「分類」し、一般の市民（必ずしも歴史に興味がある人が聴視者であ

るとは限らない）の方々に対して、いかに話を進めてゆくかなども「疑問」を感じていたことで、とりあえず、大石様、隈元様など

の「ご意見」を伺いたくて、長々とメールを差し上げた次第でした。 

  

 どういう訳かわかりませんが、そのメールが「ごみ箱」に収納されていたとの事で、情報が「歳」を超えてしまった次第です。 

 

 １７日になって、大石様から、誠にありがたい「ご意見」をいただき、嬉しくなりまして、１８日朝は早朝ながら、大石様を起こ

すことになりましたが、電話した次第です。 寝起きを電話で失礼しました。 

 

 大石様の詳細なご指摘、誠に「その通り」と感じています。 



一般的には、「島津家に暗君なし」とも言われていますが、そうとは限りません。 

 

ご指摘の１８代当主（初代薩摩藩主）の島津忠恒（後に家久に改名）が家臣の伊集院忠棟を忙殺したことで、後に「庄内

の乱」とよばれる島津家内の「戦い」を平和になった江戸時代まで、このような内部抗争とも言える「いさかい」を行っている

ことなどにも象徴されるように、７００年に及ぶ、統治体制を維持するには、多くの域内における「権力闘争」は、数多くあった

のであり、その中での「理不尽ともいえる」「武力行使」はアチコチで引き起こされているとおもわれます。 

 

 さらに言えば、当時、まだ慣れない外国人との遭遇でもあった、あの「生麦事件」だって、いきなりのそれこそ、「出会いが

しらの出来事」でありましたが、のちに「薩英戦争」までに発展」していますね？！ 

 

 とにかく、鎌倉時代から明治維新までの長きの島津家による「統治態勢」を築き、維持するには、常識的に見て、「負の

部分」もおおいにあるという事です。 

 

これらをいかに乗り越えての「統治態勢」を７００年も堅持できたこと、これも世界にない「出来事」であることは間違いない事

です。  しかも、一武家の「統治」などは、むしろ、その功罪が時代を得てから、「厳しく問われる」ケースが多いです

ね？！  

ところが、島津宗本家の場合、元々、鎌倉から派遣された「よそ者」であり、三州統一を命じられて、この地に乗り込んで

きたのであり、古代からの土地を占有していた各地の「豪族」との闘いに明け暮れたわけです。 

 

 そこには、当然、「城取り合戦」などの「戦いに明け暮れた島津家」であったわけであり、三州統一に漕ぎつけた島津

忠良（日新齋）が「六地蔵塔の建立」を島津家は今後、「戦いの終わった段階で、敵味方関係なく、戦った兵士の御霊を

供養するように！」と島津家の「家訓」とも言えることで、今も全国の島津家が関係した「戦いの場」には「六地蔵塔」が建

立されています。 

 

自分は、大分の「戸次川（へつぎ）の戦い」の古戦場跡などを何度も訪れていますが、あそこなどにも、もちろん、島津家が

戦いの後に建立した六地蔵塔の「大友宗燐原塔」という立派な石塔があリ、今も地元の方々が、立派に顕彰・清掃され

て、維持されていますし、彼の地の方々は「島津は敵乍らアッパレである」とむしろ「慕われている」のには、ビックリした記憶が

あります。 

 

 三州統一に域内での「内部抗争の戦い」でも、ある豪族を負かしたにしても、その後、島津の指揮に従う条件で、そのま

まその土地を「地頭」として当地させた例などは、枚挙にいとまがありません。 

当然、その豪族は、今までと同じ「土地と領民の管理」を行えたわけで、一族の安定も維持できたわけです。 

  この辺りは、島津家が長期にわたり「統治」出来たひとつの素因でもいあると思いわれます。 

 

 このように、一部武家としての島津家宗本家が、長い統治ができた所以も評価されてしかるべきとも言えるでしょう。 

  

 残念ながら、コロナ禍で、この「懇話会講座」も延期になりましたが、いずれこの騒ぎが下火仁なった時点で、再開れる

事になっています。 

 学者でもいない小生が話する事です。  思い切って、歴史を紐解きながら、自分なりの「感慨」も隋所にちりばめなが

ら、お話しを進められたらと願っています。 

  

 このうな場を与えられるだけで、八十路を意識しながらの、生き甲斐を感じている次第です。 



今後ともなにとぞ、忌憚のないアドヴァイスをお願いたします。 

 

〇本田さん 

 延期になったといえ講演依頼を契機に、 

積み重ねてきた知識・見識をまとめるのによい機会だと思います。 

  

私は、薩摩島津家について、あまり知識はありませんが、 

鉄砲伝来の後に訪れたフランシスコ・ザビエルの来訪を 

なぜ利用しなかったのかと思っています。 

  

鉄砲の火薬、硝石は輸入に頼っていたと読んだことがあり 

大友氏は硝石を手に入れるためにクリスチャンになった 

理由の１つだともありました。 

  

桶狭間の３段撃ちよりも、島津義弘が先に行っていた。 

  

斉彬が天保山で行った調練で、疾駆する馬上の武士が短銃を持っている 

絵をネットで見たことがあるような気がします。 

  

不確かなことばかりですが、 

  

幕末の薩摩の強さは鉄砲での武装と訓練にあったのではないでしょうか？ 

  

文久２年、1000 人足らずで幕府を威嚇できたのは、 

並外れた精鋭部隊を率いていたからではないでしょうか？ 

  

鳥羽・伏見での戦いの後、西郷吉之助は、すぐに江戸を目指して 

兵を進めたのは、薩摩の兵がとてつもなく強力な部隊であった 

からではないでしょうか？ 

  

斉彬は、天保山で、どのような調練を行っていたのでしょうか 

非常に興味があります。 

 ================== 

西山 和宏 

 ================== 

 

〇西山』様 

 ご意見ありがとうございます。  

 鉄砲伝来の頃のザビエルの来日、一番「うまく利用したのが薩摩」でした。 

彼は当時,1540 年代に日本に来たのですが、その数年前に種子島銃が出てきて、その鉄砲を、今後の「戦い」

の強力な武器として、何とか島津家として購入すべく、当時禁止されていた異教のキリスト教の布教も許すほどの

優遇を与えています。  



 

  伊集院の一宇治城址には、ザビエル来日について、島津貴久らが接見したと思われる記念碑もあります。 

  

 それほど、従来の「刀」と違って、「鉄砲」は「戦い」の「画期的な武器」であり、各武家もこれを獲得することが、「戦力

の増強」にどんなに「力」を与えていたか？ 図りしれないモノがあります。 

 

 従って、その後の島津家久などの「上洛日記」などでも、彼は京都への「修行の名目」で行っていますが、薩摩への帰

途は、当時の通例の瀬戸内海経由ではなくて、山陰の海路を選んでおり、浜田港などには、異常に長く滞在していることな

どもあり、あそこには、当時、「石見銀・銅山」が開発されており、このことなど、密かに島津家なども、戦いの武器としての

「鉄砲製造」が重要な「課題」であると既に、認識していた証拠でもありましょう。 

  

 この「鉄砲伝来」が薩摩軍を強力な軍勢にしたとも言われています。 

後年、島津斉彬が、富国強兵の目玉として、日本における「産業革命」とも言われる「溶鉱炉などの開発・製造」などを

成し遂げていますね？！ 

 これが、明治維新などにおける「薩摩藩」の「強さ」の由来でしょう。 

薩英戦争では、天保山陣地からの「大砲攻撃」もイギリス軍艦には、あまり効果がなかったようですが、 

まだまだ、当時としては、日本の技術はレベルが低かったということでしょう。イギリス軍には、散々に敗北していますが、その

後、イギリスに留学生などを派遣していることなどは、当時の薩摩藩の西洋に追いつく施策は、評価されるべきでありましょう。 

  

 おっしゃるように、自分としても、「自分史」の一環として、子供・孫たちに「密やかに残す」事とも意識していますが、何と

か、今までの勉強の結果を拙い記述でしょうが、「書」として残したいと願っています。  そこまで生きておれればの「話」で

すが、どのようになるやら、皆目わかりません。 

  

 少々、ザビエル来訪について書きました。           ２０２２，１，１８， 本田 哲郎。 

 

〇１８日に上村先生を川内に訪ねる予定でしたが、急速なオミクロン株蔓延と連日の寒波で４人でオン

ライン会談の結果、温かくなり、オミクロンも終息へ向かうまで延期することになりました。    

 

 

 

編集部より―日時が少し遡りますが記憶喪失者続出の「メモリー昭和３０年―長田中学校」に戻ります。 

〇こんな写真が出てきました 

 小雨そぼ降る下関港 

後ろは、外輪船？の関門連絡船  

確か、大洋漁業の冷凍庫で食用カエルの冷凍を見た 

確か、米持参で、宿によって、ご飯は盛り切りとお代わり自由があった。 

 ==================  西山 和宏 



 

〇コレはレア物です。初めてみます。 

楽しみにみます。この冷蔵庫の感覚まだしっかり思い出します。 

お米持参はさっぱりわからない｡みやげに買った「巌流島の餅」の箱の色やデザインが浮かんできま

す。 

残念！ぼく（大石）はいなかった｡何組ですか？なかなか顔と名前が出て来ません。 

 

〇西山さん 

これは これは ほんとに レアなものが でてきましたね！ ほとんど記憶にありません。 

西山さんは 前列 左から 2番目に写っている人ですか？  

いやいや 珍しいもの 見せてもらいました。 よく保管されていましたね。 

これを機会に ほかの方から なにか出てきたら・・・と思ったりしています。 

木場 祥雄 

大石さん 

この写真は 3年 5組の人たちで 西山さんのクラスではないかと思われます。後ろに立っている先生は 

小林 武夫先生（理科）と思われます。   木場 

 



〇大龍３年、同じクラスの人の記憶もあれば 

そうでしたかという人もいるようです。 

つい、この間のような気がします。 

  

写真前列左から２番目は正解です。 

角、吉田、新名、鮫島、岩崎、今林、有馬 

ほかにも、ではないかと思われる人がいますが 

チョット自信なし….. 

 下池さん 

大丸のエスカレータは下りも乗せてくれましたかね？ 

  

山形屋でエレベータが動き始めたとき、 

下りは乗せてくれませんでしたのが 

大急ぎで階段で降りて、登りに乗りました。 

  

願わくば、写真をワードがエクセルにコピー拡大してご覧ください。 

 ================== 

西山 和宏 

 

 

〇今日は小正月（よく知りません、小の意味するところが）とは関係ありませんが、本日からスター

トする予定だった本田哲郎さんの年間講演「薩摩島津家の 770 年」第一回が急速なオミクロン株拡大

のため中止のやむなくになり、さぞがっかりしておられるはずと言うことで森くんが提案の新年昼食

会を開催、酒なし憂さ晴らし会になりました。  （撮影者 オーナーの森繁くん） 

 

 

〇初春の穏やかな陽だまりで気の置けない同士歓談まことに平和で長生きします。 

 本田さんの公演中止は残念でしたね。また機会に期待しましょう。 

 

 小正月に対して元旦を大正月といいます。 

小正月などといっているが、陰暦時代には十五夜のこちらが主役で、ここから１年が 

始まったと思う。（未確認情報） 

  



暮れの大晦日は除夜の鐘が鳴り始める頃ようやく店は戸を閉じ始めました。 

 江戸時代の年賀は大名たちの江戸城登城、旗本は上司の役宅を訪れ玄関先で年賀に参上しましたと大声で

告げて、次の上司の役宅を訪れました。 

 

ピラミッド状になっている上司の上司を回るため重労働であった。 

 一方、町方は暮れの仕事で疲れ果てて疲れをとるために寝正月。 

初詣などというものはしなかった。 

 

 昭和も 20 年代のなかば、銀行員は除夜の鐘を聞きながら大晦日の売上を預金してもらために店

回りをしていました。  

今日の元旦に行われる行事は、あまりないが月 15 日の小正月には、全国各地に伝統的な行事が残

っている。松飾などを焼く行事は処々に残っているようです。 

  

１月 15 日で忘れていけないのは、「女正月」 

正月行事で忙しかった女性たちを慰労する日です。 

 ================== 

西山 和宏 

================== 

 

〇大石、森、南郷、隈元様、それに西山様や皆様方へ。 

  今回の「急遽の食事会」、森さんが、小生の講和会が今回の急なコロナ新種の感染者が増加したことで、中

止せざるを得なかったことで、「本田が落ち込んでいるだろうから？」という森さんの温かい「言い出しぺ」で、

急遽、皆さんと楽しいひとときの「食事会」が、森さん宅に集まれました。 

 皆さんの会話もはずみ、午後４時ごろまで、八十路の「爺さん」集団で、話題も尽きないほどの、「おしゃべり」を交わし

ながらの、初春の午後でした。 

 ホントニありがとうございました。 仲間に入れていただけるだけで、嬉しい事なのに、皆さんで集まり、森さんご夫婦

のやさしい「おもてなし」を頂きながら、嬉しい「時間」でした。 

 このように親しくお付き合いできることも、同じ「郷土史」に興味がある「輩達」であることで、自分としては、ほんとに

「生き甲斐」を感じています。 

 これからも、史跡探訪なども重ねながら、皆様と良い「お付き合い」ができることを楽しみにしています。  皆様に感

謝です。 

 ２０２２，１，１６，   本田 哲郎 

  

〇大石さんはじめご出席の皆さんへ  

 小正月の楽しい食事会風景いいですね。アルコールはないようですが、 

論客揃いゆえお茶で話が弾んだことでしょう。私も地元にいたら参加したかったなア。 

皆さんどうかお達者で。 

      佐倉市  古市 



〇１月１９日（水） 

〇久成も大久保利通の力を利用｡ 

もし西郷と大久保，どちらが長生きして日本の近現代史に寄与したか？ 

花尾神社 には 2年前，まだ元気だった西照晃くんに連れて行ってもらいました。 

貴重な一日ドライブでしたっけ。その時の記録を YouTubeに上げています。 

もし見たい方がいたらぼくの YouTubeコレクションから見つけてください。 

丹後局の墓なども記録しています。多分だけど隈元さんブログ『ジージの日記』にも書いてあるかも。 

 

 

大石さん 

 パソコンが １７日から１９日まで（１８日夜突然動かなくなりました）入院 昨日退院稼働しております。 

 その間 いろいろ と情報 流していただいているようですが 島津７７０年間 町田久成氏博物館にかけ

た夢などについての ほとんど 知識なく ただただ 読ましていただいているような次第です。 

 本田様の西田文化協会文化部 歴史懇話会 講演も オミクロン感染拡大で延期になったようですね 

 こちらも 拡大中 外食、外出控えております。 

                                  木場 祥雄 

〇１月２０日 

 今週はみなさんの愛用するパソコン等の通信機器（デバイス）の不備や突然の使用不能などのメールが多くあ

りました。 

 

〇大石 様 

 プロバイダーに問い合わせしました。 

「迷惑」、または「ごみ箱」の相手さんの「メール・ボックス」に着いているという事は、「発信側」のミスはないという事

であるとの事です。 

受信側のプロバイダ―の何らかの原因【トイレの仕分け】で、通常の「受信トレイ」に「配分」されなかっただけでしょ

うとの事です。 

 しかし、突然、同時多発的にこのような事が起こり得るか？、疑問であることで、再調査」しますとの事でした。  今回の

１２月２９日付けのメールと昨日のメールの違いは、昨日は、「添付」もないのに、どうしてそのようになるか？をも再調査してく

れと言ってあります。 

１２月のメールは、二つの文書も「添付」で同時に送信してあり、「容量」がオーバーして、着信時点での「振り分け」が変な部

署に、収納されたのか？をも調べてくれるはずです。 

 

 いずれにしても、自分としては、スマホでは「添付」などの処置もできないので、パソコンからのメールの送信となります。  

 従って、プロバイダーには、送信側の「容量規制」などがあるのか？、または、受信側の到着したメールの仕分け、配分」

（受信、ごみ箱、迷惑の各トレイに））の判断基準」（プログラムシステム、または、ソフトウェア）がシステム構築上にどうなっている

か？、プログラミングのそこまで 再調査してくれと指示しておきました。 

 

 何らかの回答があると思われえますので、それまで待つことにします。 

  ２０２２，１，１９，   本田 哲郎 

 

〇１月２０日 



コレ返信します。 

18日のメールもゴミ箱 に届いています。 

今日のは受信メールに来ました。 

まぁ判断は自由ですが本田様が現在のプロバイダーのメールソフトにこだわるのが不思議です。プロバイダー

をやめるとインターネットへのアップロードやダウンロードは出来ないので月に何千円（標準 2000円内）か

で続けなければなりませんがメールに関してはプロバイダー付き（satsumaなど）の添付容量は違います。画

素数の大きさ写真や動画などはダメだし文章も pdfに変換しないと送れません。 

 

八期仲間でも昔からインターネットをしている人ほどプロバイダーを変えない傾向があります。 

そういう人はパソコンをインターネットをアップツールとして活用しているのでプロバイダーのメールツール

にこだわる傾向があります。 

 

ぼくが勧めるのはメールだけ gmail（無料）を使われたらと思います。 

  

 

〇１月１８日 本田さん 

 延期になったといえ講演依頼を契機に、 

積み重ねてきた知識・見識をまとめるのによい機会だと思います。 

  

私は、薩摩島津家について、あまり知識はありませんが、 

鉄砲伝来の後に訪れたフランシスコ・ザビエルの来訪を 

なぜ利用しなかったのかと思っています。 

  

鉄砲の火薬、硝石は輸入に頼っていたと読んだことがあり 

大友氏は硝石を手に入れるためにクリスチャンになった 

理由の１つだともありました。 

  

桶狭間の３段撃ちよりも、島津義弘が先に行っていた。 

  

斉彬が天保山で行った調練で、疾駆する馬上の武士が短銃を持っている 

絵をネットで見たことがあるような気がします。 

  

不確かなことばかりですが、 

  

幕末の薩摩の強さは鉄砲での武装と訓練にあったのではないでしょうか？ 

  

文久２年、1000 人足らずで幕府を威嚇できたのは、 

並外れた精鋭部隊を率いていたからではないでしょうか？ 

  

鳥羽・伏見での戦いの後、西郷吉之助は、すぐに江戸を目指して 

兵を進めたのは、薩摩の兵がとてつもなく強力な部隊であった 



からではないでしょうか？ 

  

斉彬は、天保山で、どのような調練を行っていたのでしょうか 

非常に興味があります。 ==================西山 和宏 

 

  〇西山』様 

 ご意見ありがとうございます。  

 鉄砲伝来の頃のザビエルの来日、一番「うまく利用したのが薩摩」でした。 

 

彼は当時,1540 年代に日本に来たのですが、その数年前に種子島銃が出てきて、その鉄砲を、今後の「戦い」の強力

な武器として、何とか島津家として購入すべく、当時禁止されていた異教のキリスト教の布教も許すほどの優遇を与え

ています。 

   伊集院の一宇治城址には、ザビエル来日について、島津貴久らが接見したと思われる記念碑もあります。 

  

 それほど、従来の「刀」と違って、「鉄砲」は「戦い」の「画期的な武器」であり、各武家もこれを獲得することが、「戦力

の増強」にどんなに「力」を与えていたか？ 図りしれないモノがあります。 

 

 従って、その後の島津家久などの「上洛日記」などでも、彼は京都への「修行の名目」で行っていますが、薩摩への

帰途は、当時の通例の瀬戸内海経由ではなくて、山陰の海路を選んでおり、浜田港などには、異常に長く滞在している

ことなどもあり、あそこには、当時、「石見銀・銅山」が開発されており、このことなど、密かに島津家なども、戦いの武器と

しての「鉄砲製造」が重要な「課題」であると既に、認識していた証拠でもありましょう。 

  

 この「鉄砲伝来」が薩摩軍を強力な軍勢にしたとも言われています。 

 

後年、島津斉彬が、富国強兵の目玉として、日本における「産業革命」とも言われる「溶鉱炉などの開発・製造」などを

成し遂げていますね？！ 

 これが、明治維新などにおける「薩摩藩」の「強さ」の由来でしょう。 

 

薩英戦争では、天保山陣地からの「大砲攻撃」もイギリス軍艦には、あまり効果がなかったようですが、 

まだまだ、当時としては、日本の技術はレベルが低かったということでしょう。イギリス軍には、散々に敗北していますが、

その後、イギリスに留学生などを派遣していることなどは、当時の薩摩藩の西洋に追いつく施策は、評価されるべきで

ありましょう。 

  

 おっしゃるように、自分としても、「自分史」の一環として、子供・孫たちに「密やかに残す」事とも意識していますが、何

とか、今までの勉強の結果を拙い記述でしょうが、「書」として残したいと願っています。  

 そこまで生きておれればの「話」ですが、どのようになるやら、皆目わかりません。 

  

 少々、ザビエル来訪について書きました。 

    ２０２２，１，１８， 本田 哲郎 

 

 

 



〇久成⑦と花尾神社  １月２０日 大石新聞切り抜き 

久成も大久保利通の力を利用｡ 

もし西郷と大久保，どちらが長生きして日本の近現代史に寄与したか？ 

花尾神社 には 2年前，まだ元気だった西照晃くんに連れて行ってもらいました。 

貴重な一日ドライブでしたっけ。その時の記録を YouTubeに上げています。 

もし見たい方がいたらぼくの YouTube コレクションから見つけてください。 

丹後局の墓なども記録しています。多分だけど隈元さんブログ『ジージの日記』にも書いてあるかも。 

 

〇大石さん 

 パソコンが １７日から１９日まで（１８日夜突然動かなくなりました）入院 昨日退院稼働しております。 

 

 その間 いろいろ と情報 流していただいているようですが 島津７７０年間 町田久成氏博物館にか

けた夢などについての ほとんど 知識なく ただただ 読ましていただいているような次第です。 

 

 本田様の西田文化協会文化部 歴史懇話会 講演も オミクロン感染拡大で延期になったようですね 

 こちらも 拡大中 外食、外出控えております。 

 木場 祥雄 

  

〇上野公園前の広小路は、広くとった日除け地で常設の建造物は認められなかったが、 

掛け小屋、屋台などが集積する盛り場であった。 

そのため用地の広さばかりでなく、博物館という近代的な見世物小屋への集客立地としてもよか

った。 

  

内国勧業博覧会は、終了後に出品物の即売会が行われ盛況であった。 

そのため、その後、即売会目当ての博覧会が開催され、一大ショッピングセンターの観であった。 

ただ、動物には買い手も引き取り手もつかなったため、やむを得ずの措置が、その後の上野動物園に発展

した。 

度々、私は書いているが、上野公園内に一足先に開業していた料理屋に、町田久成は韻松亭と名付けた。 

  

================== 

西山 和宏 

================== 

〇長田中 3 年生担任解明  大石 

〇２２０１２０ 長田中 3年生担任解明  

大石さん 

素晴らしい  

私は５組で担任は小林先生でしたが音楽の上村先生の印象が強かったために担任を勘違いしていました。 

みなさん 顔は見覚えがあります。柳元先生や木村先生のことは以前書きました。 

横須先生が柔道をなさっていらしたなら我々が２年の夏休みに東京の講道館に昇段試験 



（といっても初段かせいぜい２段）に行ったと思います。  

みなさん、今日の頼りなさげな先生たちと違ってしっかり大人の顔をしています。  

================== 

西山 和宏 

================== 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇実は内緒にしていたのですがぼくがちょっとこだわってるのは、勘違いで上村篤義②先生が嘆いて

ハガキが来ました。西山さんのメールに呼応して崎元さんも書いているのをぼくが『みなさんあの頃

に想いを馳せています』と上村先生に送ったら勘違いを残念がられたハガキでした。 

 

〇１月２１日 

 

 

 昨夜，市来龍作さんの奥様が安らかに旅立たれました。 

長い療養生活でした。現役（発病されるまで）時代はなかなか，活発な方で，龍作さんと二人三

脚でクルマ関係のお仕事を発展させて来ました。社会福祉活動にも熱心な方でした。 

みなみちゃんの世話も両親が教職でしたのでおばあちゃんの役目でした。 

世間ではジィちゃんがゴルフに連れて行ったことになっていますが，半分以上はおばあちゃんが連れて行

ってたようでした。 

13 年，孫娘の活躍はおそらく知らないままで療養を続けられたことでしょう。 

余談ですが，現役時代の奥様の髪の手入れはぼくの仕事でした。 

 

 



〇市来龍作さんの奥様の訃報に接し、言葉がありません。 

心からご冥福をお祈りします。 

孫のみなみちゃんの活躍には病床から喜んでおられたのでしょう。 

大石くんともそういうつながりがあったのですね。 

                    隈元達雄 

 

〇市来さんの御令室様の ご悲報 ホントに びっくりしています。 

１８日は 中学時代の担任 上村先生のお家へ 市来さんの車で訪問されるとか 聞いていました。 

今年 １月初め 朝日新聞関西弁 勝南さんの全面広告が掲載され、今年は ゴルフ本場 アメリカでの

プレー期待など いろいろと さらに 一層の活躍が期待されています。  

晴れ姿も見ることがなく 他界されたこと 残念なこととお察しします。 

 

市来さんの御令室様のご逝去の報に際し ご冥福をお祈りしたいしたいと思います。 合掌 

ありがとうございました。 

木場 祥雄 

 

〇市来龍作さんの奥様が亡くなられたとこと 

衷心よりお悔やみを申し上げます 

  

事業発展に努められ、 

みなみさんのゴルフ場通いに付添われたとか、 

大石さんが最後までお世話をしたとか 

いろいろ思いは尽きないことと思います。 

  

市来龍作さん 

寂しい思い出いっぱいだと思いますが 

大活躍の孫娘 

同期の友人などが、 

少しでも慰めになればと思います 

  

合掌 

  

================== 

西山 和宏 

================== 

〇市来龍作様の奥様 旅立たれたとのこと 心からご冥福をお祈りしたいと思います。 

 大石様 お知らせ頂き 感謝です。 

   長崎 諫早 森永 



〇今夜，新名義三さんのお嬢様より

訃報連絡が入りました｡ 

〇大石さん 

写し 古里さん 有馬さん 上田さん 木場義孝さん 大畑

さん  

ご連絡 ありがとうございます。 

 

関西八期会 同志 新名さんがお亡くなりになられたとか 

びっくりしています。 

ご家族に お悔み申し上げるとともに ご冥福を お祈りし

たいと思います。 合掌 

〇相次ぐ訃報、残念ですが寄る年波で止むをえないの

でしょう  

シャイでまじめな新名義三さん 

確かイズロ角の御座屋さんですよね 

 城山での卒業 50 周年の時でしかね 

他人の写真ばかり撮っているので 

私がカメラを借りて撮ってあげました 

 天国でも先着同期の写真をとっているのでしょうか 

 ご冥福をお祈りします 

合掌  

================== 

西山 和宏 

================== 

 

〇お元気の様子なによりです相次ぐ訃報に驚きです 

いつも通信ありがとう  

中間君とは小学時代からの付き合いで、まさかまさかの想

いです 

お互い十分休養をとりまた会いたいです 

                海江田  勝 

 

〇〇大石様  新名様の 旅立ち お知らせ頂きました。  

  最近 次々と ですね。 もうそんな年となっていること 実

感です。 

   長崎 諫早 森永 

 

 

 



 

〇１月２４日高岡筋 16 と町田久成⑼ 

YouTube動画を見てください（下） 

鹿児島は今日は小雨です。暖かい日です。 

昨日は『野添宗男と桜島展』観て来ました。 

内容に興味のある方には再送します。 

https://youtu.be/Lfhym5vtIx4 

 

〇町田久成については、これまで全然知識がなかったので連載を楽しく読んでいます。 

島津義弘を祀る「精矛神社」には、現在療養中の西照晃くんの案内で大石くんや森くんと一緒に行ったこ

ともあります。 

ここでは、私が初めて行った２０１５年１０月１５日のブログを案内します。 

 

なお、島津義弘が１７代当主だったかどうかということについては、現在も歴史研究家によって見解が違いますが、

ここにある新名一仁氏のように１７代だったと断言はしないまでもそれに近かったという見解を持つ人もおれば、

「島津一族 無敵を誇った南九州の雄」の著者・川口素生氏は「江戸時代に成立した『島津国史』や『寛政重修諸家

譜』が義弘を島津家嫡流の第１７代当主とする一方で、『加治木古老物語』などは義弘を歴代当主とは見ておら

ず、地元の鹿児島では義弘を、第１６代当主・島津義久（貴久の嫡子で、義弘の兄）の守護代（代理司令官）と見な

す意見がある。 

 

また、義久が天正１５年（１５８７）、もしくは文禄４年（１５９５）に隠居し、家督を次弟の義弘に譲ったという見方もあ

る」と書いている。しかし、川口氏は著書の中で次の家久（忠恒）を１７代としているので、必然、義弘は当主ではな

かったという見解である。 

 

私は一歴史愛好家に過ぎないので、島津家正統系図にもあるように第１７当主は島津義弘としてきた。今後さらに

研究が進むことを期待している。    隈元達雄 

     "https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/diary/201510150000/" / 

〇町田久成➓最終回 

〇町田久成について、これほど詳細な連載が行われるとは素晴らしいことです。 

 東京博物館には他には見られない特徴があります 

 入館料は一般 1000 円、大学生 500 円ですが 

高校生および 18 歳未満、70 歳以上は無料です 

  

米国のスミソニアン博物館は国立ということで 

入場無料です。 

 ================== 

西山 和宏 

mfikazu@tkg.att.ne.jp     tel 03-3814-0360 

================== 

 

https://youtu.be/Lfhym5vtIx4
https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/diary/201510150000/
mailto:mfikazu@tkg.att.ne.jp


〇 

 


